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Por lin ha llovido 
El agua lleva al campo de Tarazona, 

al menos, la esperanza. 

Tras largos meses de sequía que ha provocado te
mores y preocupaciones, han llegado las lluvias. Estas 
han sido abundantes y en óptimas condiciones para el 
campo, al ser generalmente muy finas y espaciadas. 

Así, tras ocasionar graves pérdidas económicas, 
parece como si 1981 hubiera tenido un último, aunque 
tardío, gesto de dignidad, despidiéndose con agua. En 
esta línea, el año nuevó 1982. ha entrado imprimiendo 
una cierta dosis de esperanza, ya que durante los pri
meros días de Enero continuaron las lluvias, asociando
se con unas temperaturas muy suaves para la época del 
año, lo que ha supuesto una ayuda considerable para la 
nascencia de la simiente, que en gran parte había sido 
sembrada durante tos últimos meses y que, en su mayo
ría, se encontaba "durmiendo" en la Tierra. 

Al menos, estas condiciones' climáticas han con
ducido a una situación de normalidad, rompiendo el pe
simismo y el ,aire _de catástrofe que se palpaba en el 
ambiente. Sin echar las campanas al vuelo, por que 
quedan mucho's\ dias~.y está la primavera, que tiene la 

l ' 

última palabríl';si, al menos, se ha producido un suspiro 
de alivio. • ... 

" , 

Historía triste 
para un año triste 

Manolo Simarro 

Voy a intentar resumir lo positivo y negativo que 
nos ha deparado, agrkolamente hablando , el año que 
acaba de terminar . No cabe duda que a 1981 no le 
vamos a elegir como el mejor de los recordados . Son 
muchos los tragos amargos que al agricultor y al gana
dero le ha hecho pasar , sobre .todo , por su aciago otoño , 
cuya principal y negativa virtud , ha sido la sequía , pri
vando la labor sementera a unos , y los pastos otoñales a 
otros; sin olvidar la indudable sed que ha hecho pasar a . 
nuestras viñas y' arbolados . Sirviendo como testimonio 
a mis palabras , es lo insólito que resulta hacer " rogati
vas" en noviembre, pues ni los más ancianos recuerdan 
caso parecido . Ya en su comienzo se mostró algo remiso 
en las lluvias, dando lugar a una pobre nasciencia de los 
cereales con escasa supervivencia en la planta y peor 
salud , llegandose a alcanzar en algunos casos el 30 y 
hasta el 40% de simiente perdida; esto supone el pri
mer golpe bajo para el agricultor, sobre todo, si tene
mos en cuenta que los fertilizantes costaron entre 15 y 
20 ptas. el Kg . y que , en contra de muchos , pienso es 
un riesgo que hay que seguir corriendo , pues en mi opi
nión debe sembrarse cuando llegue la época para ello, 
por supuesto que si las condiciones del terreno son ópti
mas mucho mejor, pero que en todo caso no creo im
prescindible , ya que, como más tarde se demostró , 
aquella siembra raquítica y sin trazas se convirtió en un 
verdadero bosque , lo que sigtÍ ifica que una buena cose
cha no solo depende de su buen nacimiento . 
, De otra parte , de la recolección de aceituna no po
demos decir que fuera mala en cantidad, pero deja 
mucho que desear en calidad , .y rendimiento , ya que un 
17% tampoco es de los mejores obtenidos . Sin embargo 
nos conformamos con que así sea con tal de conseguir 
que nuestros rediles se vean embutidos de aceite , que 
podrá ser de mejor o peor calidad . pero que, sin duda 
alguna , lo preferimos al de colza . Llegamos a los meses 
que dicen tener , y así lo creo yo también , el secreto de 

(pasa a la pago 5) 

Colectivo Tempero no se hace responsable de los artículos de 
opinión que estén firmados ; queda claro que son colaboracio
nes y por lo tanto la responsabilidad será integramente de los 
autores de los artículos. 

Foto cedida por JUAN CUARTERO 

Banda de Música de Tarazona de hace bastantes ai'los . La Banda representa una de nuestras tradiciones 
más queridas y en la actualidad atraviesa un período de dificultades. Esperemos que las medidas adoptadas 
hagan que estas se superen. .. 
FELIZ ANO 1.982 

lAS VUELTAS A SAN ANTON 
.\ 

San Antón santo francés, 
Santo que a España se vino, 
y lo que lleva en los pies 
San Antón es un gorrino. 

Miguel Lucas Pi cazo 

Quizás , hoy más que nunca , tengamos que hablar 
de San Antón , y no porque sea el patrón de los anima
les , sino porque gracias a la Cofradía del Cristo, hemos 
recuperado algo muy nuestro: la torre (aunque a punto 
estuvo Fidecaya de dejarnos sin ella) . No me voy a refe
rir a la fiesta , a las lumbres , al engalanamiento de ani 
males , al gorrino deambulante por las calles , ya que 
todo ello lo conocemos perfectamente . Más bien expli
caré la simbología de algunos ritos existentes en torno 
al Santo Abad . 

Desde muy pequeños , nuestros padres nos lleva
ban en la tarde del 17 de Enero (ya que por la mañana lo 
hacían los animales) a " dar vueltas a San Antón ": Una 
por mi abuela que está mala , otra por mi padre y mi 
madre . otra por mí. .. , y una peseta ce garbanzos y 
más vueltas ... y un duro a Maino por subir a la torre y 
más vueltas ... y dos reales por la estampa del Santo 
para que el gorrino no se muera , y más vueltas .. . Pero 
¿qué querían decir estas vueltas en sentido contrario a 
las agujas del reloj? Este es , sin duda , un rito muy ex
tendido y muy antigüo (anterior al cristianismo) que se 
basaba en la creencia primitiva de que el mundo estaba 
sujeto a un proceso de renovación periódica. Simboliza 
una concepción del tiempo muy distinta a la que ahora 
tenemos , ya que antigüamente el tiempo se concebía 
cíclicamente . Las vueltas significaban desandar lo an
dado y volver a empezar . Es una supervivencia de las 
religiones primitivas que creían que la creación entera 
es el resultado de unos acontecimientos 'que" tuvieron 
lugar en el principio y que vuelven a repetirse por ciclos 
al igual que la agricultura cada año renueva la pro
ducción. Pero las " vueltas " no aparecen solas , sino 
ayudadas por otros ritos mágicos como es la presencia 
del fuego en las " lumbres de San Antón " o como la 
misma fecha de la festividad que para el mundo rural , 
supone el término y comienzo del año (hasta San Antón 
Pascuas son) . célebrándose al mismo tiempo lo caduco 
y lo nuevo . 

Y claro está . no rodemos terminar sin decir algo 
del " gorrino de San Antón ", Son muchas las leYlo' lIdas 

'arazonero 
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LOCAL 200 Ptas . 
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que giran a su alrededor ; una cuenta que habiendo pa
rido una cerda , en vida del Santo , uno de 'los gorrinos 
nació anormal y no podía tenerse en pié ; la piedad del 
Santo le hizo compadecerse del animal y le bendijo; en 
aquel momento el gorrino sanó , en agradecimiento se 
puso a andar a su lado y marchó con él a predicar por 
todos los caminos . Desde entoñces fué costumbre soltar 
un cerdo por las calles para buscar a San Antón . Sin 
embargo , otros más cultos , dicen que el cerdo que 
siempre aparece con el Abad simboliza los vicios y pe
cados de las religiones paganas , motivo por el que se 
pone a los pies del Santo. que nunca los tuvo . 
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Carlas 
La entrada de un mundo en guerra 
un tema para llorar 

Alberto Cuartero 
Escribo estas lineas como respuesta al artículo apare

cido en nuestro periódico en el apartado OPINION sobre la 
entrada de Espafta en la OTAN. 

He leido las opiniones de unos partidos políticos y 
dentro de dicha politica quedan muy bien en su argumento 
de cifras, posibilidades, pros y contras de lo que podría su
poner la integración de España en dicha organización, 
pero en mi modesta opinión se les ha olvidado mencionar 
algo que al igual que otros muchos se habrán preguntado 
como yo: 

OTAN, PACTO DE VARSOVIA ¿Qué intereses encie
rran estos hombres? Para mi unos muy sencillos, el interés 
de dinero y poder tan antiguo como la misma humanidad. 

El hombre desde sus principios siempre ha ido en 
busca de estos dos factores materiales a costa de lo que 
fuese , incluso su propia vida, pero remontándonos a las 
anteriores e innumerables guerras que ha soportado la hu
manidad ¿Qué porcentaje de estos luchadores estaban a 
favor de esas guerras, dejando a sus familias desampara
das y sin saber si algún día volverían? Sí se hiciese una 
encuesta a nível mundial en estos días ¿Cuantos estarían a 
favor de todo ese armamento bélico que debemos mante
ner para autodestruirnos nosotros mismos? Me parece ' 
que las personas que responderían afirmativamente se po
drian contar casi con los dedos de las manos, entre ellos ló
gicamente estarían los máximos dirigentes de las poten
cias mundiales, los responsables de las potentes y fructífe
ras industrias de material bélico y algún que otro ciego se
guidor de dichos dirigentes. 

2 

Editorial 
Carnaval: QUE SEA UNA FIESTA 

Es negativo o:: ualquier intento de monopolizar la 
fiesta . aunque sea desde el balcón del Ayuntamiento . 
La fiesta está en la plaza. en la música , en las máscaras 
y en la gente que baila . Esos son los protagonistas . 
Nadie más, 

Ante la próximidad del carnaval" habiéndose pro
ducido un acuerdo sobre el mismo en el Pieno Munici
pal celebrado ~I 30 de Diciembre , y del que hacemos 
mención en este número , en el sentido de " organizar" 
las fiestas de Carnaval , es preciso hacer unas conside
raciones . 

A la hora de plantearse el tema es preciso tener 
claro : 

1. o . - El auge del Carnaval se debe a la participación 
entusiasta y, sobre todo , ESPONTANEA, de todo el 
pueblo de Tarazona , que asume plenamente estas fies
tas y las disfruta , ya que las ha conservado en tiempos 
no demasiados lejanos en que estaban prohibidas . 

Por otro lado . y en un plano distint'o , está el tema 
de los bailes y discotecas , Es una buena iniciativa , y ne
cesaria. el organizar un baile de carnaval, sea quien sea 
quien lo organice . Sin embargo hay que jugar límpio . 
No se ha de imponer a nadie una u otra forma de diver
sión. cerrando otros locales . El mejor criterio será la 
propia elección del público . El que mejor organice la di 
versión . el que más imagina : ión derroche , ese captará 
a la gente , De esa manera es posible respetar unos inte
reses particulares legítimos. aunque ordenados en aras 
del interés general. 

2 . o .-Ante la numerosísima participación y afluen
cia de visitantes parece preciso realizar algún tipo de 
organización . 

Valdemembra: 
Una realidad en marcha 

Esta contradicción entre la deseable espontanei 
dad y la organización hay que resolverla , necesaria
mente , en favor de la primera . No se puede permitir 
bajo pena de acabar con el Carnaval que las normas 
acaben asfixiando . directa o indirectamente , cualquier 
tipo de manifestación libre de la gente , aunque en prin
cipio parezca (a quien le parezca) un poco salvaje , lease 
el disfraz de la gavilla de sarmientos, carro de paja , re 
molques , etc . En favor de esta no-civilización , que es la 
esencia de la fiesta, entendida como una ruptura de lo 
cotidiano , está la ausencia total de incidentes en sucesi
vos años . 

Con motivo de la salida del número 1, y ante todo, 
desear a todos los lectores y amigos un Feliz y Próspero 
Año 1982. quizás con un poco de retraso , que' espera
mos nos disculpeis, dada la periodicidad mensual de 

, Valdemembra . 
Es inexcusable expresar en este Editorial la satis

facción de las personas que integramos el " Colectivo 
Tempero " ante la nutrida asistencia al acto de presen
tación del periódico , celebrado el 26 de Diciembre 
último . 

Así la necesaria organización ha de estar dirigida 
en el sentido de que no se note que exfste. Ha de tradu
cirse , por poner algún ejemplo, en la presencia de la 
cuba , en el desvío del tráfico , en preparar una discreta, 
pero eficaz vigilancia para evitar altercados . , .Es pre
ciso , además , fomentar la participación , por ejemplo 
mediante premios , pero que estos sean lo más amplios 
posible , llevando a premiar la imaginación , la audacia , 
y no la rutina. 

Por otro lado queremos señalar nuestro agradeci
miento a todas las personas que estan colaborando , ya 
sea mediante aportaciones económicas , trabajo perso
nal , enviando colaboraciones y sugerencias o suscri
biendose . Ellos hacen posible que este periódico sea 
una realidad viva y que comience su andadura con paso 
firme . 

Así han llegado numerosas colaboraciones que se
ñalan la favorable acogida a esta iniciativa . En conse
cuencia , y debido al hecho de poder contar con la ayuda 
económica que supone la publicidad y que ha permitido 
compensar el sobrecoste , este número aparece con ocho 
'páginas , Sin embargo nuestro tamaño habitual será de 
cuatro páginas , a menos que acontecimientos u ocasio
nes indiquen la conveniencia de aumentar este número , 

Hay que criticar duramente hechos como el penoso 
y rutinario desfile del año pasado . Recordaba excesiva
mente a la cabalgata de feria . Hay otras maneras de 
hacer un desfile y repartir premios , y estamos seguros 
que hay personas que están trabajando para que suce
sos así no se vuelvan a repetir de esa forma . 

Entonces ¿Qué somos la humanidad? 
Desgraciadamente no encuentro ningún 
vocablo apropiado para describirlo, ya que 
yo lo veo como un rebafto gigantesco de 
personas a las cuales nos hacen bailar al 
son de la pandereta de unos cuantos , y si 
entre esos cuantos nace la enemistad nos 
inyectan el contagio y a luchar como bes
tias, pero como eso cuesta mucho dinero y 
tiempo ya se las han ingeniado para que en 
un abrir y cerrar de ojos nos destruyamos y 
no tengamos tiempo ni para pensar ¿Por 
Qué? ¿Para Que? 

Si pensamos un poco y nos pregunta
mos ¿Que tenemos contra cualquier habi
tante del mundo sea ruso, americano, fran
cés, portugués etc, etc, etc,? personalmen
te no tengo nada contra ninguno de ellos y 
respeto sus ideologías e ideas como cual
quier hombre libre del mundo, pero si ten
go, contra todo aquel dirigente que se vale 
de la fuerza para mantener el poder de ese 
rebaño llamado HUMANIDAD. 

El Valdemembra 
o 

José Picazo Picazo 
Me suena esta palabra como algo muy 

intimo, y pienso que no solo a mí, sino a to
dos los hijos de nuestro Tarazona, y si no 
queremos llamarle así podemos llamarle 
"EL RIATO", como vulgarmente hemos 
dicho siempre. ¿Quién será el vecino de 
Tarazona que no tenga algún recuerdo más 
bueno o más malo de él? Poco caudal en 
invierno, y en verano casi nada, excepto 
cuando hay tormenta y descarga en la pro
vincia de Cuenca , que entonces se desbor
da y llega a inundar la parte baja del pue
blo, como ocurrió en Septiembre de 1921 y 
después en Agosto de 1947 esta fué la ave
nida mayor que se ha conocido, llegando el 
nivel del agua a la misma calle de San Ro
que, en esta se derrumbó la casa de Bias 
"Felipón", hoy discoteca La Paloma, y 
otras más colindantes. En las ca,sas que no 
se derrumbaron flotaban los muebles y ¡as 
ropas como las barcas en el mar. 

Mis queridos lectores pensarán el si
guiente interrogante: ¿Qué semejanza o 
parecido podrá tener el Río Valdemembra 
con este periódico recien nacido?, pues si 
que lo tiene, como he dicho antes: el Rio 
Valdemembra es de escaso caudal como es 
este periÓdico que quiere empezar a vivir y 
como es lógico , todos los principios son 
costosos y malos, hay que luchar, y colabo
rar todos con nuestro pequefto grano de 
arena para conseguir el éxito y logremos 
que este Valdemembra también se desbor
de en noticias, publicidad y comentarios de 
interés al más alto nivel. ¿Cómo conseguir
lo? con la colaboración de todos; no hace 
falta ser catedrático ni poseer una carrera 
universitaria, para escribir cualquier co
mentario o poesía, cada cual a su manera, 

con su gramática más o menos parda, 
siempre que sea sin atacar a la moral, ni 
paiabras que puedan ser injuriosas u ofen
sivas para cualquier persona, que en ese 
caso resultaría desagradable. Y lo que de
seamos es que todos los artículos que se es
criban sean de una lectura amena y cultural 

iQué todo salga como es mi deseo, y el 
de todos los promotores de esta gran inicia
tiva!. Y sólo me queda decir que os deseo a 
todos un feliz y próspero año 1982. 

Gran Acontecimiento 
Emilio Heras 

Querido y muy apreciado paisano: 
A través de estas sencillas lineas 

quiero manifestarte qué grata ha sido mi 
sorpresa, como grata ha sido mi alegria al 
ver por prim.era vez en mis manos un perió
dico local de todos los tarazoneros. Que si 
no ha sido editado alli, sí confeccionado por 
un grupo de hombres jóvenes y valientes 
del pueblo de Tarazona. Quizá haya algún 
paisano que este gran acontecimiento no le 
dé demasiada importancia para mí, creo 
sea una de las mayores obras emprendidas 
en el pueblo. Un periódico, aunque solo sea 
publicado mensualmente, es, en una ciu
dad grande o pequeña, la antorcha que ilu
mina y ayuda a despertar conciencias dor
midas, ayuda en mucho a aclarar y esclare
cer los muchos problemas que a diario sur-

, jen en la comunidad. Ayuda a la conviven
cia y al diálogo de todas sus gentes. 

Es el pregonero que sin corneta, sin 
gritos ni voces, llega al rincón más humilde 
del hogar que su duefto quiera recibirlo, 
para llevarle la noticia fresca y aclarada. 

Ahora solo os pido, amigo Alfonso, tú 
como director, y a todos los que componen 
la redacción, que la llama de vuestro entu
siasmo y empeño que ha prendido en vues
tros corazones , para esta noble y humana 
gigantesca empresa, no se apague. Encon
traréis contratiempos y muchas dificulta
des en vuestro recorrido en el camino, pero 
no importa. De los audaces y valientes 
siempre la historia habló de el~os. De los tí
mídos y cobardes nunca los mentó para na
da. iAdelante! iAdelante!. 

Un abrazo sincero para todos vosotros 
y mi más cordial felicitación . Y os añado 
que si en algo mi modesta persona puede 
ayudaros, siempre estará presta a serviros. 

Falta de Iniciativa 
Pascual Talaya 

Muchos son los temas que me gustaría 
tratar, pero las ideas bullen en mi cabeza y 
quizás empiece por el menos indicado. 

Observo que últimamente en nuestro 
pueblo están proliferando una serie de per-

sonas que vienen de fuera, generalmente 
valencianos que se dedican a la agricultura 
concretamente al cultivo de melones y ce
bollas. No entiendo que esta iniciativa no 
surja entre nuestros agricultores, ya que 
supongo que estos forasteros tendrán que 
pagar un alquiler por la tierra, por tanto re
percutirá en el , precio coste, pero pese a 
estos costos adicionales hacen negocio, de 
lo contrario no volverían. Al igual me sor
prende que tierras próximas a las nuestras, 
con una similitud climatológica, como la zo
na de Las Pedroñeras, que está a la cabeza 
en la.,producción nacional de ajos, que nor
malmente hacen unos beneficios enormes, 
dados los precios desorbitados a que se co
tiza una simple cabeza en una ciudad, 
iasómbrense 25/30 ptas.!, en cambio, no le 
damos la importancia que merece. 

He visto por otro lado, que hay regio
nes con zonas de menos recursos que tene
mos en nuestra tierra, sacando mayor ren
dimiento. Esto me induce a pensar que los 
campos son tratados con mejor y más canti
dad de minerales, o bien tienen mejores 
técnicas de cultivo . ¿No sería conveniente 
analizar nuestras tierras por un experto? 
Quizás se podría aumentar la rentabilidad 
de nuestra tierra, de la que tanto adolece, 
ya que se conocerían productos y minerales 
más idóneos, pués no nesariamente han de 
ser los clásicos de siempre. 

Esta falta de iniciativa y conformismo 
aparente también la podemos aplicar a 
otros sectores, concretamente a la Coope
rativa Vinícola. Muchos hemos pensadO en 
la posibilidad de embotellar nuestros bue
nos caldos y comercializarlos, ya que el 
precio dal vino a granel y en grandes canti
dades dlfiere sustancialmente del embote
llado, con lo que se amortizaria en breve 
tiempo la inversión y relanzaría el nombre 
de nuestros vinos en el mercado. 

Me agradaria que, personas documen
tadas e impuestas en estos temas, los:ex
plicaran a todos aquellos que como yo ve
mos factibles muchas cosas; o bien la impo
sibilidad de llevarlas a efecto. 

Para terminar he de decir que tengo 
conocimiento que Paco "Monico", ha con
vertido una finca de secano en regadio, 
para lo cual ha tenido que hacer algo insoli
to en Tarazona, llevar mediante tubos sub
terráneos a los largo de varios Kms. , el 
agua a su finca, teniendo en estudio electri
ficar la misma. Por otro lado me ha llenado 
de satisfacción una noticia que he leído en 
la prensa, se trata de la Cooperativa laboral 
Tarametal, se le ha concedido un préstamo , 
de siete millones y medio de Ptas., por un 
organismo oficial. 

Vaya mi felicitación a estas dos inicia
tivas , y que sirvan de estímulo para otras 
posteriores. iOjala tengamos dentro de 
poco tiempo muchos '.' Monicos" y muchas 
Cooperativas como la de Tarametal!. 
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Tarazona de la Mancha. Su Historia 2,- parte 

Conciencia Política 
Juan García Mañas 

. DESCRIPCION DE TARAZONA DE LA MANCHA A FINES DEL SIGLO XVIII. Francisco B, Luján López 

El cr istiano , como cüalquier ciudadano, tiene obligación 
de adquirir una adecuada formación política. La Iglesia primi
tiva cuidaba con esmero los sentimientos socio - políticos de 
los creyentes . Los apóstoles , aunque anunciaban el mensaje 
de salvación , sabían muy bien que todo individuo vivía en una 
sociedad , donde las mot ivaciones políticas ejercían un influjo 
decisor io. 

(fol. 211 r .) " Villa cons iderable en Cast illa la Nueva: llamase 
en lo antiguo Tarazona del Marquesado , no se save porque 
motivo , pues siempre perteneció al Patrimonio Real : con ce
diole el titulo de Villa a solicitud de sus naturales el ano de 
1.553 el emperador Carlos Quinto, por lo que reune así el dic
tado de Imperial. Antes fué Aldea de la jurisdicción de Villa
nueva de la Xara. Le senaló escudo de Armas , que se reduce a 
unas Aguilas Ymperiales , yen su centro , un cast illo sobre un 
prado con dos leones en ademán de asaltarlo , y en medio del 
Prado un Cordero: el servicio conque contribuieron por esta 
gracia sus vecinos , fué el de medio peso cada uno . 

Es del Partido de San Clemente , de quién dista siete h:i
guas ; y de la Yntendencia y Obispado de Cuenca de cuia ciu
dad se aparta quince; y se compone de mi l y doscientos vec i-
nos . 

Está situada en un declive mui suave , que va caiendo casi 
in perceptiblemente de medio día ·a Norte, y por correr por 
esta última parte mui próximo a ella un corto arro io de agua 
mui dulce y saludable , no se detienen en parte alguna de el 
pueblo las aguas llovedizas , pues todas vajan con celeridad 
luego que caen, a unirse con él; por lo qual, y gozar de unos 
aires muy puros disfrutan sus naturales salud muy robusta , 
como manifiestan en los colores hermosos que se admiran en 
sus semblantes , talla extraord inaria y excesivas fuerzas : son 
de genio docil bien inclinados e industriosos, pues a excep
ción de corto número de Labradores , todos los demás viven 
del Trato y Comercio . Hai en este Pueblo alguna nobleza , yes 
general la limpieza de sangre, pues casi todos los vecinos tie
nen parentesco entre sí. 
(fol. 211 v.) No hai más que una Iglesía Parroqu ial en esta 
Villa , cuio Patrono y de el Pueblo es S. Bartolomé Apóstol: la 
sirve un Cura Párroco con quatro tenientes que dependen en
teramente de él ; y además hai siempre otros diez y seis o más 
sacerdotes seculares . 

La Govierna un Corregidor de Letras que pone el Rey 
desde el ano de 1.744 y antes, desde su erección en Villa , Al
caides Ordinarios. A este Corregimiento , que está en la clase 
de Segundos, se agregaron otras dos Villas que son el Quinta
nar del Rey y Madrigueras. Se compone su Aiuntamiento de 
Veinte y Quatro oficiales de Regidores , y entre ellos hai Alfe
rez , y Alguacil Maior , Sindico General y fiel executor . 

. Confina por el Norte con la expresada Villa del Quintanar 
y la de Villa García , de las que dista una legua larga: por el 
Mediodia con Albacete , Villa Grande del Reino de Murcia, de 
la que se aparta cinco leguas : por Poniente con la Jineta y la 
Roda de las que dista tres y casi por medio de esta distancia 
pasa el Río Júcar: por Levante une sus términos con los de 
Madrigueras y Maora, de aquella dista una legua , y de esta 
dos . 

Hai en este pueblo dos escuelas públicas de Primeras Le
tras : una Cátedra de Latinidad con decente dotación , cuia 
provisión pertenece al Aiuntamiento , previas las correspon
dientes oposiciones, y una ensenanza o escuela de Ninas . 

Se cuentan al rededor de la Población Seis Hertnitas mu i 
decentes , en donde se celebra el Sacrif icio de la misa todos los 
domingos y fiestas de el ano . 

No tiene esta Villa murallas , puertas , ni castillo . Su tér
mino y jurisdicción de Oriente a Poniente, es de quatro leguas 
(fol. 212 r .) y de Norte a Medio día, dos y media. Produce todo 
género de granos , y legumbres y hortalizas casi de todas es
pecies . Sus melones son esquisitos : el Aceite muy puro : el 
Azafrán copioso y medrado : y sus vinos son excelentes , con 
los que surte a muchos Pueblos , y varias Tabernas de Madrid. 

A l Norte t iene una Deesa mu i poblada , de crec idas enci
nas en donde pastan , por Regalia , los ganados pertenec"ientes 
al consumo de el Pueblo . 

No hai en esta Villa edificios de notable consideración , 
pero sus calles espaciosas y rectas , y la igualdad y aseo de las 
Casas hacen al Pueblo de un aspecto agradable . 

El comerc io consiste en Azafrán , y Vinos , que sacan de 
aqu í para Madrid , Cádiz , y otras partes , traiendo Aniles , Gra
na, Paños, Lienzos , e Indianas , Cacao , Azúcar, y especieria 

. que despachan en el Pueblo , yen otros cas i de todas las Pro
vincias del Reino . Tiene mercado por Privilegio Real los M iér
coles de cada semana . 

Assí por las Letras , como por las Armas a ten ido y t iene 
sujetos de bastante mérito. En el día vive D. Benito Panigo , 
Mariscal de Campo de los exércitos de Su Magestad . D. Pe
dro Ballesteros , Contador General en la Provincia de Buenos 
Aires . D. Pedro Villaseca Moreno , Alcalde Maior de Aljeci
ras. D. Josef Maldonado , Relator de la Sala de Alcaldes en el 
Supremo Cons~jo de Castilla . D. Alonso Mart ínez Tendero , 
Cura de Santiago de Cretero en el ArZObispado de México . 
Fué natural de esta villa D. Andrés Cardona, Abogado de los 
Reales Consejos y Famoso Canonista que murió en el año pa
sado de 85 , Cura propio de la Villa de Sisante, y en el 84 im
primió un tomo en 4. o probando la obligación de los Párrocos 
en desterrar la ociosidad de sus feligreses , que mereció gene- ' 
ral aceptación ; También formó las Constituciones que govier
nan la Abadia del Cañavate de este Obispado de Cuenca, 
(fol. 212 v.) y se impr imieron de orden del Consejo , y tenía 
proiectadas otras muchas obras , que huvieran sido de conoci
da ut ilidad al Estado, ya la Yglesia . También fué Patria esta 
Villa de V . P. Fr . Juan Picaza , Religioso Franco. Descalzo , 
que padeció martirio con otros de su Religión en el presente 
siglo haciendo Misiones en la India. 

No hai enfermedades endemicas en este Pueblo , y las es
porádicas y epidémicas , se curan con los espec iales remedios 
que piden según su naturale;za,.pero por lo .regu lar cas i en to
das es forzosa la sangria , por la robustez que , como se dixo 
antes , gozan estos naturales . . . 

Está a los 39 grados de latitud y 16 de long itud , con corta 
diferencia. 

Henrique Ventura de Ribera. Cura Párroco . 

fo l. 213 r .: Mapa Chorográfico . 

El cristianismo siempre se ha sentido obligado a forjar 
hombres en el orden temporal y religioso . Lo político juega un 
papel importante en la vida del hombre inserto en la comuni
dad humana. El creyente no sólo ha de vivir de la teolo
gía - conocimiento de Dios - sino de cuantas motivaciones 
integran su ambiente existencial. El hombre tiene que for
marse políticamente para mejor servir a la sociedad , en la jus
t icia, libertad y amor , valores sobre los que tiene que edificar
se el orden justo para una convivencia pacífica, sin enfrenta
mientos y en mutua colaboración dentro de una sociedad plu
ralista y demócratica . 

El creyente no por pertenecer a la Iglesia, deja de vivir en 
. una sociedad política, y por tanto , tiene que hacerse presente 

contra cualquier sistema de opresión político - económico. 
Esta reacción se palpa con un acento especial enlos paises la
tinoamericanos , donde la Iglesia es fermento de renovación y 
progreso en la defensa de los derechos de la persona por la es
candalosa injusticia social a que están sometidos por sistemas 
totalitarios de diversos signos . Nuestra patria, y por lo tanto 
nuestro pueblo de Tarazana, está despertando de un largo le
targo pol ítico por las situaciones de cambio , que provocan cri
sis al tener que ir abandonando unos contenidos humanos li
mitados para adaptarse a un sistema y modelo de sociedad en 
consonancia con los signos de los tiempos . Jamás podrá ala-
bar el evangelio el pasivismo conformista de quien acepta las 
situaciones creadas por miedo a la lucha o por falta de deci
sión a l a hora de comprometerse. 

Urge , en consecuencia , avivar y cultivar la conciencia po
lítica de los cristianos y de todo ciudadano inserto en cual
quier filosofía política, si no quiere ser manipulado por los 
que muchas veces buscan intereses partidistas , olvidando las 
verdaderas necesidades del hombre de la calle . España se vió 
invadida casi medio siglo por una ola de confusionismo ideoló
gico por falta de cultura . 

El cristianismo obra mal si se mantiene al margen de la 
problemática p'ol ít ica en esta sociedad moderna. Siendo la in
justicia social un óbice para vivir la auténtica libertad , la Igle
sia no puede menos de vibrar ante cualquier coacción 
socio - polít ica de sus miembros . Para atajarla sería equivoca
do fomentar en ello el espíritu de resignación, sin trabajar 
para que las causas que originan los males desaparezcan y 
t9do con una valiente denuncia profética a los responsables de 
tales injusticias . 

El hombre moderno ha descubierto la importancia y la 
fuerza de la política , por eso quiere y debe participar en ella y 
no debe admitir que la actividad política sea de unos pocos 
que se aprovec~an de ella p~ra conseguir situaciones de privi
legio en el poder y en lo económico. 

Todos sabemos o debemos saber , que la vida humana en 
la sociedad actual está profundamente condicionada por las 

. instituciohes públicas. Cada vez la organizació.n social es más 
amplia ; desde la posibilidad de nacer, las posibilidades de ser 
educado , de llegar a tener una profesión , una- vivienda, una 
estabilidad y una familia , todo depende en gran parte de las 
leyes , de la organización social y en definitiva de la política . 
El hombre moderno no puede programar su vida sino en el 
marco que la sociedad le impone, por lo que se desprende que 
la preparación de la persona en todos los niveles es de suma 
urgencia y responsabilidad . No hay confusión posible entre 
sociedad civil y la Iglesia , ni tienen ambas socIedades una 
misma naturaleza o unos poderes semejantes que las hagan 
competitivas como dos Estados enfrentados . 

La Iglesia dentro de la sociedad hu.mana por la libre deci
sión de algunos de sus miembros - en Espana la mayoría - la 
fé y esperanza en Dios no les priva de ningún derecho civil ni 
les dispensa de cumplir sus obligaciones como ciudadanos , 
sin embargo les distingue de los demás ciudadanos y les situa 
en un plano nuevo de existencia, en la manera de concebir la 
persona, la familia y la sociedad . Nos hace falta apoyar la uni
dad de los cristianos en mutuo respeto y concordía, siendo ca
paces de coexistir con diferencias y hasta conflictos en el or
den de las ideas y de las actividades políticas. 

La esencia de este pluralismo , implica la exigencia de 
tender a la capacitación del pueblo para elevarlo a la altura de 
las circunstancias actuales, para poder elevar el nivel material 
y moral y. ejercer los derechos de la persona y utilizar sus li
bertades y todo esto podremos conseguirlo , con esfuerzo, res-
peto y cultura . -

Misilnes 
Alberto· TV Nos comunica el párroco, que durante la primera 

quincena de Marzo, se celebrará en nuestra parroquia 
una semana de Asambleas populares en las casas y una 
semana de la palabra en la Iglesia. 

Se complace en ofrecerles 

APARATOS DE IMPORTACION 

TELEVISION COLOR 

INSTALACIONES DE ENERGIA SOLAR 

y todo totalmente garan1izado. 
TALLER DE ELECTRONICA propio, adaptado a estas · 
necesidades poniel:\dolo a disposicion de todo aquel 
que necesite revisar o reparar sus aparatos. 

FElI Z ANO 1982 

GRAN EXPOSICION DE MUEBLES 

TELEFONO 480079 
AV.DA. DE LA RODA . 32 

CARPIN .TERIA MECANICA 

MUEBLES DE COCINA A MEDIDA 

TARAZONA 
CALBACETE I 
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Entrevista con Pedro Gómez El último hOjalatero de la provincia Miguel Lucas Pi cazo 

" A los doce años ya arañaba la hojalata" 

T ARAZONA siempre se ha preciado de tener buenos artesanos y a excepción de alfare· 
ros, hemos tenido de todo: guarnicioneros, hojalateros, 'talabarteros, carpinteros, herreros •.. y 
con una fama que ha transcendido más allá de los límites locales. Todos estos oficios se han ido 
modernizando o han desparecido, sin embargo el tesón, ahínco y buen pulso de algunos hom· 
bres han hecho que estas "artes" no se pierdan. Este es el caso de nuestro entrevistado, Pedro 
Gómez, maestro hojalatero de los que ya no quedan. 

P. ¿Quién le enseñó el oficio de hojalatero? . 
R. Me lo enseñó mi padre , que él a su vez lo había 
aprendido de otro .hojalatero local , ya los doce años ya 
arañaba la hojalata , cosa que alternaba con la escuela . . 
P. ¿Cuanto tiempo se necesitaba para aprender un ofi· 
cio como el suyo? 
R. Para llegar a ser maestro había que tener inteligen
cia y facultades y en tres años , si no te dedicabas a 
hacer remendones , podías aprender. El oficio no era 
nada , ni lo sigue siendo , pero para terminar una obra 
bien hecha había que tener un buen pulso . Antígua
mente había muy buenos maestros , pero ahora lo que 
interesa es tirar obra y sacar dinero . 
P. ¿Se ganaba dinero? 
R. Antíguamente se vivía de ello y bien , porque la gen
te necesitaba las cosas que hacíamos, por ejemplo para 
la conserva , o también los faroles o los juguetes. Cosas 
que vendíamos en las ferias de Fuensanta , La Jara, 
Iniesta , Casa Si marro y hasta Honrubia . 
P . ¿Yen la feria de Tarazona? 

de ellas hay que soldarlas : para más complicaciones 
una c~sa que hizo mi padre a la que no le falta ni un de
talle y todo en miniatura , pieza por pieza . Es un oficio 
en el que las máqUinas casi no se utilizan , lo más impor
tante son las manos . 
P. ;.Cree que es importante lo que Vd. hace? 
R. Es importante para mí, para los demás inútil~ No lo 
considero artístico , ni nada ; lo que más me agrada es 
que la gente pase delante del pu~sto y digan : " qué cosa 
tan bonita " , con eso me basta . Trabajo en esto porque 
soy el primero que me distraigo en ello . 
P. ¿Si un nieto suyo se dedicara a esto, qué le 
aconsejaría? 
R. Esto no es para vivir. Una jornada entera de trabajO 
son 300 ptas . de ganancia . 
P. ¿Una anecdota curiosa? 

R. No . La feria de Tarazona no era como las otras , la de 
aquí era de diversión y la gente no compraba nada más 
que juguetes y ahora con el plásticO ya nada . 

R. Muchas . Recuerdo que una vez en Honrubia la gente 
pagaba las compras con chorizos o con panes . Total. 
que al final de la feria nos trajimos cuarenta panes que 
tuvimos que repartir a toda la familia . Otra anécdota. 
fué cuando la Primera Guerra Mundial que como no 
había materia para trabajar , porque todo lo que existía 
lo vendian para la guerra, utilizabamos los catorce bo
tes diarios que Segundo el comerciante vendía de esca
beche , y así pudimos hacer frente a la mala situación . 

sitio. sobra con nombrar a Senabre , al padre de Juan 
Alonso , Cristobalín , Máximo , Alonso el Carrero .. . 

P. ¿Cuál es el proceso de cualquiera de sus obras? 
R. Es muy complicado , hay que señalar, cortar , apia
nar, hacer forma y lo más dificil de todo, soldar bien . 
Un farol , por ejemplo, lleva veintisiete piezas y muchas 

P. ¿Qué otros artesanos del pueblo recuerda? 

A sus 84 años D. Pedro Gómez , nos decía que aún 
dominaba los instrumentos como si tuviera 25, y si lo 
quieres comprobar ves este año a la Feria de Fuensanta 
el 8 de Septiembre , que él nunca falta a esa cita . R. Aquí hemos tenido artesanos como en ningún otro 

Cimunicado de los Taxistas 
Los Taxistas Informan 

Nuestro deseo es prestar un mejor servicio al pueblo, por lo que hemos modificado 
nuestro plan de trabajo, del que pretendemos informar. 

En primer lugar, vamos a solucionar los problemas que nos atañen más directamente, 
como es por ejemplo y el que consideramos más importante, el siguiente: 

A todos aquellos señores particulares que se dedican a hacer viajes de servicio públi
co sin estar autorizados para ello, queremos advertirles, que serán sancionados y les serán 
retiradas las tarjetas de que disponen para efectuar su trabajo. 

Nosotros no queremos discordias con nadie, pero si siguen quitándonos los viajes 
como lo están haciendo hasta ahora, nos veremos obligados a sancionar a todo aq'uél que 
lo haga, porque naturalmente estamos pagando los impuestos que nos aplica la ley, para 
efectuar el servicio de Taxis. 

En segundo lugar, queremos hacer saber, que hemos solicitado al Ayuntamiento, la 
pa~ada oficial de Taxis, la cual y para mayor comodidad del pueblo estará situada en la 
puerta de la Iglesia, y dispondremos, naturalmente si nos lo conceden, de un teléfono pú
blico para todo aquel que desee solicitar nuestros servicios por el mismo. 

También hemos establecido un horario para el servicio, el cual será permanente todo 
el día desde las siete de la mañana, hasta las nueve de la noche, y un servicio de guardía 
nocturno en el que estaremos uno de nosotros cada noche, y para todo el que precise el 
servicio de taxi por la noche, deberá dirigirse a la Inspección Municipal, en la que existirá 
una relación del turno que nos corresponderá a cada uno de nosotros. 

Así, entendemos que el pueblo estará mejor atendido en el servicio y que dichos ser
vicios empezarán a partir del próximo mes. 

NOSOTROS NO SOMOS AUTOBUSES 

TARA ZONA 
DESEA A TODOS: FELIZ AÑO 1982, Y .. , 

PEPICO LES RECOMIENDA QUE 

COMPRANDO EN MERKAL 

GANAREMOS EL MUNDIAL 

NOlicias ClrllS Isaac 

Biblioteca 

El 22 de agosto del pasado año , 
Tarazona de la Mancha vió inaugurada 
su Biblioteca. 

Unos días antes (24/7/ 81) y por 
orden ministerial era declarada Biblio
teca Pública Municipal. Había costado 
demasiado tiempo , se había sufrido 
demasiadas descepciones , pero al fin 
se lograba este sueño de los tarazone
ros . Las obras de adaptación del local y 
honorarios por realización del proyecto 
ascendieron a 3.559.138 ptas . El Mi 
nisterio de Cultura concedió una sub 
vención a fondo perdido de 3 millones 
de pesetas . 

, Los 2.073 primeros volúmenes 
importaron 1.276.054 ptas . En la ac
tualidad son 2.321 los volúmenes con 
que cuenta . Este aumento ha sido de
bido a la donación , por parte de la Caja 
Rural Provincial , de la Enciclopedia 
Espasa (102 tomos) y a dos nuevos en
vios de libros efectuados por el Minis
terio de Cultura . 

En sus 3 primeros meses de anda
dura éstas son las lecturas <:ontabiliza
das: 

LECTURAS A DOMICILIO: 5.092 
en Octubre , 6.359 en Noviembre y 
6.295 en Diciembre . En la Biblioteca, 
cuyo horario es de 6 a 8'30 de la Tarde 
y de lunes a viernes se ha leído lo si
guiente : 

Menores de 14 años: 867 , 950 y 
534 en octubre , noviembre y diciembre 
respectivamente . 

Mayores de 14 años : 332, 198 y 
184 en los mismos meses . 

Existe en las lecturas una prefe
rencia por los temas infántiles , libros 
de consulta y novelas . Con tristeza 
hemos observado deterioros en distin
tos libros como consecuencia del mal 
trato a que han sido sometidos , por lo 
que nos atrevemos a hacer una llama
da al civismo y a las buenas maneras a 
fín de poder conservar y mejorar esta 
Biblioteca tanto tiempo deseada por 
Tarazona de la Mancha . 

Va de cambios 

Con la entrada del nuevo año , han 
renovado sus Juntas Directivas las dos 
Sociedades Recreativo - Culturales de 
la localidad . 

La del Gran Casino está compues 
ta por : PRESIDENTE : Eugenio Tovar 
Balanguer . VICEPRESIDENTE: Pedro 
M. Picazo Oltra . SECRETARIO: 
Eduardo Naranjo Ruiz. TESORERO: 
Pedro Pi cazo Sánchez. BIBLIOTECA
RIO : Benito Serrano Cambronero . VO
CALES: Milagros Alcahud García , 
Agustín López Serrano, Alfonso Mar
tínez Moral y Juan Fco . Simarro Ca
rrasco . 

Por su parte , la del Círculo Tauri
no la forman : PRESIDENTE: Pablo Ló
pez Serrano . VICEPRESIDENTE : Ig
nacio Palacios Picazo . SECRETARIO: 
Juan Talaya Sánchez . TESORERO: 
Luis Bascuñana Toro . VOCALES: Mi
guel Peralta Cuartero , Juan José Cuar
tero Cuartero , Jesús Royo Cebrián , 
Antonio Moratalla González y Alonso 
Panodero López . 

Deseamos a ambas Directivas éxi 
to en su §estión y hacemos votos para 
que les sea posible fomentar una 'de las 
metas que se fijaron sus fundadores : 
" los actos culturales " . 

También la Sociedad Ginegética 
San Bartolomé ha cambiado de Junta 
Directiva . Sus componentes son : PRE
SIDENTE : José Javier Calera Belrrion
te . VICEPRESIDENTE : Adolfo Ql!í
lez Picazo. SECRETARIO: Francisco 
Picazo Cuartero . VICESECRETARIO: 
Juan Andrés Oltra Cebriári . TESORE
RO: Antonio Valero Marín . VOCALES: 
Antonio Piñero Moreno , José López 
López , Pedro Picazo Cuartero y Juan 
Soler Valera . CENSORES DE CUEN
TAS : Abraham Picazo Moraga , Emilio 
Toboso y Gaspar Panadero . 

Con sus nombramientos al frente 
de la Sociedad , José Javier Calera ' 
t iene ahora la ocasión propicia para in
tentar poner en práctica sus ideas 
sobre la defensa de la caza que enu 
meraba en nuestro número anterior. 

¡Suerte! 
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la Transformación en regadío' en el término de ' Tarazona de la Mancha 
. Francisco J. Martín de Santa OIalla Dr. Ingeniero Agrónomo 

El término municipal de Tarazana de la Mancha , 
con una extensión de 20.750 Has . situado en el norte de 
la provincia de Albacete , forma parte de la comarca 
mancha , si bien ya está en una zona de tránsito hacia 
las comarcas de Manchuela y Centro . 

Sus recursos hidrogeológicos son importantes pues 
precisamente se encuentra enclavado en la zona en que 
existen más disponibilidades de agua subterránea ':len
tro de la provincia de Albacete , y en un area en que 
según las previsiones del Instituto Geológico y Minero 

. de España , seguiran existiendo caudales excedentes de 
las mismas por lo menos hasta 1995; estos caudales son 
en la actualidad drenados por el Río Júcar y llevados 
fuera de nuestra provincia . 

Las características del suelo agrícola del término 
municipal , el relieve plano del mismo, el hecho de que 
no esté excesivamente fragmentada la propiedad , y la 
buena tradición como cultivador de secano , que el la
brador de Tarazana tiene , aconsejan la transformación 
en regadio , de buena parte del término municipal , por 
lo menos el que corresponde a las tierras de mejor cali
dad . El clima. con inviernos frias y largos , 'Jeranos muy 
cálidos y secos , y bruscos tránsitos de uno a otro perio
do , con heladas tardías frecuentes , supone indudable
mente una seria limitación en el momento de elegir los 
cultivos 'que se sembrarán en estos regadíos. 

En contra de la idea comunmente aceptada de que 
el paso del cultivo de secano a regadío supone un 
cambio total en el planteamiento de la explotación agrí
cola , pienso que ésto no debe suceder así, sino que son , . 
precisamente algunos de los cultivos ordinariamente 
utilizados en el secano., los primeros que se deben sem
brar en un regadío recien instalado . 

Los cereales de invierno, sobre todo la cebada , de 
la ' que existen en el mercado excelentes variedades 
para regadío puede ser uno de ellos ; en los últimos años 
han aparecido nuevas variedades con rendimientos que 
superan los 5.000 Kgs ./Has . 

Lo mismo sucede con la veza , una excelente forra
jera , que suministra un heno de gran calidad , cuando 
ha sido sembrada con un cereal (avena o cebada) como 
tutor . Después de estos cultivos , un buen agricultor 
puede sembra·r un girasol de ciclo medio o corto. 

Este cultivo , en regadio , puede recibir como míni
mo una pluviometría de 200 mm . en el verano (2.000 
M3/Ha .) y puede proporcionarnos una cosecha superior 
a los 1 .500 ó 2 .000 Kgs ./Has ., incluso en tierras de cali
dad mediocre . Un paso posterior puede ser la siembra 

. de un cultivo más exclusivo del regadio como puede ser 
. la alfalfa '0 el maíz . Ninguno de los dos presentan difi 
cultades especiales para un buen agricultor de secano , 

que puede adaptarse , a ellos con rapidez . 
Estas plantas , presentan el interés de ser más pro

ductoras que las anteriores , pero indudablemente son 
también más exigentes . En general , convendrá realizar 
una alternativa que incluya tanto plantas de un tipo 
como d~ otro . 

Podemos decir que la transformación en regadío 
multiplica como mínimo por cuatro la producción bruta 
de un secano; en muchos casos el producto obtenido es 
seis u ocho veces superior al del secano; así en donde se 
obtengan en secano todos los años 2.500 Kgs ./Ha . de 
cebada , lo que supone al precio actual de 15 ptas./Kg . 
37 .500 ptas ./ha . como producto bruto puede lograrse 
como mínimo una producción en regadío de 8 .500 
Kgs ./Ha. de maiz seco , que al precio de 18,50 ptas/ Kg . 
supone 157.250 ptas/ Ha ., es decir 4,20 veces la pro
ducción de secano . Si bien es ciertó que los gastos de 
cultivo aumentan muy considerablemente , y que su 
proporción respecto al producto bruto es superior en re 
gadío que en secano , se puede afirmar que como máxi 
mo los gastos direCtos del cultivo no superan las dos 
terceras partes del producto bruto . 

En estas condiciones existe un margen por hectá
rea , suficiente para amortizar la instalación y obtener 
un beneficio aceptable . Es díficil indicar de forma gene
ral cuál puede ser el coste de la transformarción en re 
gadío . Incluyendo el sondeo , electrificación , estación de 
bombeo y equipo de riego , dificilmente será inferior a 
las 250 .000 ptas./Ha , si se quiere disponer de una ins
talación de buena calidad . 

En esta cifra por hectárea , incide mucho la superfi
cie total de la transformación , pues tanto el coste del 
sondeo , como el de la electrificación son prácticamente 
fijos , con independencia de la superficie a transformar . 

Por lo que respecta al equipo de riego en sí mismo , 
hoy en día los modernos sistemas Pivot han revolucio
nado auténticamente las técnicas de riego tradicionales 
e incluso la aspersión convencional. 

Se trata de un sistema de riego totalmente automá
tizado . que permite dar riegos prácticamente diarios 
de pequeño volumen , que mejoran sensiblemente el 
randimiento del cultivo , y a través del cual se pueden 
proporcionar los abonos y' los tratamientos fitosanita
rios . 

Su coste actual , si se trata de transformar una su
perficie como mínimo de 40 o 50 Has. no es superior al 
de un equipo de aspersión clásico . 

Antes de finalizar estos breves comentarios , sobre 
la transformación en riego , queremos decir algo sobre 
dos aspectos que pueden ser de interés para el agricul 
tor que pretenda poner el riego en su finca . 

Conseios de un dubilado 
Cuando el destino me posó en el puesto 

que me corresponde como jubilado, lleno de 
alias y cansancio como trabajador de esta tie
rra llana y manchega que ha visto nacer a 
todos los tarazoneros ; cuando ya tengo tiempo 
para pensar cuales han sido mis beneficios a 
cambios de tantos alias trabajando en las ru
das faenas y perennes de la agricultura, sa
cando en consecuencia que solo he ganado la 
experiencia por mi trabajo , yo mismo me son
rojo y me pregunto : ¿tan bajos ha.n sido .mis 
rendimientos? , gracias le debo a mI experten
cia para hoy poder decir en un periódico , que 
los tarazoneros podemos estar orgullosos con 
nuestro término territorial, con sus doscientos 
kms . y medio cuadrados equivalente a veinte y 
una mil ciento ochenta hectáreas y acompalla
do por dos ricas riberas , formadas por los rios 
Júcar y Valdemembra, por lo cual podemos 
decir con una afirmación tan positiva como ve
ridica , que disponemos de un término fértil en 
suelo y subsuelo , tanto es así , que si el hom
bre se decide, puede sacar dos cosechas en un 
solo allo , una vez cosechado el cereal y legum
bres , puede venir otra de hasta terminado el 
atollo , no lo he sollado , es una realidad , pero 
para que esta nueva generación no siga la sen
da de sus jubilados , es imprescindible un 
acuerdo mutuo , entre los trabajadores agríco
las y patronos , con la particularidad de que los 
patronos , multiplicarían sus beneficios y el 
trabajador obrero no tendria necesidad de cru
zar la frontera de la cuna donde nació , para 
suministrar las necesidades de su humilde ho
gar y no sólo eso sino que haría desaparecer 
de su mente los malos pensamientos. 

Para ello sería necesario perforaciones , 
toda vez que sabemos que ya se han hecho al
gunas con resultados tan positivos , que nó a 
muchas profundidadEs, han salidos veneros 
inagotables , todos lo sabemos , sólo un ejem
plo: citar los llanos de la finca denominada 
" Los Vallejos ", donde ya están sacando de 
ese paupérrimo llano , miles de toneladas hor
!rcolas como alfalfa , maiz y otros frutos . 

Por culpa de las perforaciones la verdad 
es que las aguas salen en nuestro términO , sal
vo raras excepciones perforando , pero no ro
gando . En el al'\o 1956 se inauguró la conocida 
Cooperativa del Campo "La Unión ". Por cul
pa de una comunidad de catorce trabajadores 
de la tierra , entre ellos el que suscribe, deno
minándonos el enemigo : " locos y descamisa
dos", hoy como es sabido, incluyendo aque
llos enemigos que de esquina a esquina nos 
insultaban por aquel acuerdo tan positivo , hoy 
es posible que de aquellos ocho, se haya con
vertido el número, aproximadamente a mil , 

Antonio Jiménez 
sin perjuicio que el capital que s_e acumula ba
jo las tejas de nuestra cooperativa entre obras 
y maquinaría sea superior a los 80 millories de 
ptas ., y por culpa de aquellos 14 descamisados 
por lo que hoy el 90% de los tarazoneros , para 
ellos la cooperativa les sirve de espejo donde 
todos nos estamos mirando . 

Patronos , obreros , sin distinción de 
ideologias políticas ni sociales, tirar al olvido 
los malos pensamientos y no digais que no 
puede ser , mi opinión es que empecel's a dar 
ejemplo de familiaridad en nuestro pueblo y 
un día no lejano vosotro mismos, sacareís en 
consecuencia , que esa comunidad es el cami
no más corto y recto con una buena dirección . 
Para que vuestros trabajadores sean de mayo
res rendimientos porque se puede y os lo me
receís, si así fuera también vosotros iríais acu
mulando vuestros ahorros con sonrisas ale
gres salidas del corazón y no dudo que así 
como nosotros edificamos nuestra bodega , al
mazara y lo necesario , también vosotros em
pezariaís por construir vuestra fábrica conser
vera por dos razones , primero por salvar vues
tras cosechas hortícolas y segundo por disfru
tar vuestros trabajos no el intermediario . 

Si tomais en consideración el consejo, un 
día pasaríais a la de nuestra villa manchega y 
aplaudidos por toda la vecindad , al tiempo que 
daríais un buen ejemplo a obreros patronos de 
toda Espalla y para nuestra querida Tarazana 
de la Mancha, cama cuna y madre le daríais 
corroo merecido lo tiene Paz, alegria y convi
vencia , como así lo desea el jubilado . 

HISTORIA TRISTE (viene del. primer. p.g.) 

un buen año , o por le- menos en cuanto a cereales se re
fiere . pues las lluvias de primavera son de las más es
peradas por el agricultor efectivamente, San Isidro nos 
trajo la luz y la esperanza de aquello que hasta entonces 
lo tuvimos negro y opaco . Se consiguió que los campos 
cambiaran de color . todo se volvió hermoso y prolífero y 
llegamos a tener en las manos unas de las mejores cose
chas . pero esta vez fué Junio quien volvió a meter el 
puño . El " solano " y los rocios mañaneros echaron por 
tierra todas las ilusiones dejando las espigas encogidas 
ya mitad de la grana algunas , incluso cuando se encon
traban en estado lechoso , y quedó todo, como reza el re 
frán " hasta segar todo es yerba" . aunque yo 10 cambia
ría por " todo es paja ". Menos roal que el SENPA, por 
esta vez . fué consciente y bajó la cota del peso especíti-

¿es esta la solución para el campo? 

El primero se refiere a la financiación de la trans
formación . En la actualidad se puede disponer del Cré
dito Oficial para las mismas , bien a través del Banco de 
Crédito Agrícola , o deII.R.Y .D.A. ; en este último caso, 
y una vez aprobado el proyecto de transformación por 
este Organismo, se puede acordar la financiación con 
una entidad privada que haya suscrito los conciertos co
rrespondientes y en este caso eII.R.Y.D.A. , aporta una 
cantidad a fondo perdido . 

Otro aspecto a tener en .cuenta a la hora de decidir 
la transformación , ~s el coste de la energía eléctrica 
precisa para bombear el agua , problema de especial in
terés en Tarazona donde los niveles dinámicos son del 
orden de los 80 mts. 

Los constantes aumentos de las tarifas eléctricas, 
hacen cada vez más necesario un control minucioso del 
uso de la energía eléctrica. Existen tarifas especiales 
para el riego , con descuentos importantes para uso noc
turno de las mismas y con aumentos en determinadas 
horas punta que hay que evitar. 

La programación de los riegos , y el uso de la insta
lación debe hacerse de forma cuidadosa para que su uti
lización sea lo más económica posible . 

A pesar de las dificultades , que todo paso hacia 
adelante lleva consigo , creemos , que hoy debe darse en 
el término de Tarazana , el de transformar en regadío 
una buena parte de sus tierras , lo que a medio plazo 
puede suponer un aumento considerable de la riqueza y 
del bienestar comunitario . 

ca , aunque luego no sirviera de mucho, pues tantas ga
nas había de comprar cebada que se vendía de cual
quier forma y condición . En esto me viene a la memoria 
la anécdota que un amigo me contó cuando fué a vender 
su cebada al ofrecérsela al comprador le advirtió de la 
mucha raspa que tenía , quedando sorprendido al con
testarle : " más tienen las sardinas ". Así son las cosas , 
en los años que se obtiene un buen producto todo son 
pegas y exigencias , sobre todo , por el SENPA, en cam
bio en los que son como éste todo les parece de superior 
calidad . Esto me lleva a pensar en la gran necesidad 
que el agricultor tiene de comercializar sus propios fru
tos , pero en fín , este es un tema que ya habrá ocasión 
de comentar . 

Volvamos a lo que ha sido 1981 , y siguiedo el refra
nero : "donde vayas de los tuyos haya", y sin lugar a 
dudas , San Isidro es de los nuestros , por algo es 
nuestro patrón , aunque a veces no baste su buena vo
luntad pues sus lluvias también sirvieron para una 
buena simienza de girasol , y no digamos a los hortela
nos de cebollino , remolacha y maiz que vieron reduci
dos sus gastos al no tener que regar artificialmente 
durante unos días. Claro está , esto no sirve de mucho si 
después las cebollas casi las tienes que regalar . Otro 
tanto sucedió con el almendro que a buen seguro no cu
brió los gastos de. recogida , pyes el precio de 52 ptas. 
Kg . ya tiene que haber mucno para que resulte algo 
rentable . Y que me dicen Uds . del azafrán, fruto del 
que me consta , sirve de ptincipal sustento a las familias 
más humildes y que apenas les ha servido de algo, ya 
que con todo un verano sin mojarsen los azafranares es 
lógico que la cosecha haya sido escasa. Por todo ello es
tarán de acuerdo conmigo en que el año 1981 no es dig
no de muchos elogios , pues tan solo el precio del girasol 
y la cosecha de uva sean los más destacados temas del 
año . El primero porque un aumento del 33 '3 % respec
to al precio del año anterior , supone 11 ptas . en Kg ., lo 
que no está nada mal , aunque . por otra parte , los 500 o 
600 Kgs. de rendimiento medio por Hectárea dejan 
mucho que desear . El segundo. porque quizás la uva 
haya sido el fruto que mejor se ha defendido , pues sin 
llegar a ser el mejor de los años , cierto es reconocer que 
tampoco ha sido de los peores ; de ahí ¿los millones? de 
Kilos recolectados por la Cooperativa con un incremen
to notable , con respecto a 1980. aunque en ello tam
bién ha influido el aumento d~ número de socios . Enfín 
ulvidemos ya el pasado y vivamos el presente dándonos 
la enhorabuena por estas lluvias que la lotería de Navi
dad nos ha traído y pidamos a los Reyes Magos que nos 
traigan un mejor año 1982. 
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Agrupación Musical " lira larazonera .. 
Necesita instrumentos nuevos 

Por motivos de diversa índole. la Agrupación musi 
cal venía atravesando una crisis , yc demasiado larga , 
que le estaba ocasionando el consiguiente deterioro de 
su imagen . 

instrumental pues el actual está en un estado casi inser
vible . En segundo lugar conseguir el mayor número po
sible de socios protectores . De momento contamos con 
unos lOO , pero esperamos una rápida y fecunda- cola
boración del pueblo para evitar la desaparición de la 
Banda , circunstancia que sería lamentable si considera
mos el gran historial con gue siempre contó. 

l. L6pez Pi cazo 

Había que buscar soluciones a esta crisis transito
ria y se elaboraron nuevos estatutos que dejaron de 
esta forma totalmente ~egalizada la Agrupación . Fueron 
aprobados en Asamblea celebrada el 27 de Diciembre 
en el local "La Paloma " y a partir de ahora nuestra 
Agrupación Musical llevará el nombre de " LIRA 
T ARAZONERA". También en esa Asamblea se proce
dió a la elección de Junta Directiva que quedó formada 
de esta manera : PRESIDENTE : Miguel Sáiz García . VI
CEPRESIDENTE: Luis Serrano Moreno . SECRETA
RIO: Antolín Lucas Mirasol. TESORERO: Antonio Ma
toque Peral. VOCALES : Martín Gallego Carboneras , 
Juan Picazo Picazo y Francisco Quílez Quílez . 

¿Como tenéis prevista la financiación del instrumental? 
Actualmente , la Agrupación cuenta con una reserva de 
fondos producto de los servicios realizados que ascien 
de a 125.000 ptas . y se destinará exclusivamente al 
pago del instrumental. La Diputación Provincial sub
vencionó el pasado año con 100.000 ptas ., que se desti 
narán al mismo fin . Esperamos que este año aumente la 
subvención , pues con la del año anterior nos sentimos 
un poco discriminados al compararla con las concedidas 
a otros pueblos de menor tradición y solera ·músical. 

único recibo . Posteriormente de la forma que determine 
una Asamblea Ge'1eral. 

Al nuevo Presidente , Miguel Sáiz le formulamos 
unas preguntas sobre esta nueva andadura de la Banda 
de Música . 

Solicitaremos también subvención a la Delegación 
Provincial de Cultura . Con la Caja de Ahorros Provin
cial queremos elaborar un comprom.iso para dar con 
ciertos en otras localidades y de esta forma poder re 
caudar fondos . 'Pero , repito, lo que es imprescindible es 
una total colaboración y apoyo del pueblo hacia la Agru
pación . 

¡,Cómo se organiza la Agrupación artísticamente? 
Como Director continúa Francisco Quílez Quílez y ac
tualmente tiene bajo su dirección a 47 músicos y unos 
30 educandos , algunos de ellos dando ya clase con ins
trumentos preparados para integrarse en la Banda. 
¿Quiere~ manifestar algo más? 
Si. Que es también nuestro deseo programar varios 
conciertos en el pueblo que sirvan al mismo tiempo de 
estímulo a los músicos y de deleite al gran número de 
tarazoneros amantes de la música . 

¿Como funcionaba la Agrupación? 
Ha tenido siempre para su mantenimiento una pequeña 
subvencion del Ayuntamiento . Este año será de 375 .000 
ptas . Con parte de ella hay que gratificar al Director . 
En compensación se hace una contraprestación de ser
vicios , cuyo contrato será similar al de años anteriores . 
¿Que objetivos se ha propuesto la nueva Directiva? 
Como primero y principal objetivo , la compra de nuevo 

¿Qué cuota pagarán los socios protectors? 
Esperemos que los buenos deseos de esta nueva 

Directiva se vean bien secundados para que "LIRA 
T ARAZONERA" reverdezca viejos laureles y vuelva 
nuestra Agrupación Músical a ocupar dentro de la pro
vincia el lugar de privilegio que nunca debió abandonar 

No queremos que sea gravosa para nadie . Sólo 50 ptas. 
mensuales , con la salvedad de que este año y por la ne
cesidad apremiante de dinero habrá que pagarla en un 

Hablemos un poco de música Antolín Lara 

A primeros de Septiembre pasado llegaba 
yo a Tarazana con una idea fija, sacar a la luz, • 
el ano que fué fundada nuestra Banda Munici 
pal, gracias a la amabilidad de los empleados 
pude remover en los Archivos Municipales en
contrándome , con datos curiosísimos, aparte 
de mi interés por encontrar todo lo referente a 
la creación de la Banda, y así me encuentro 
con una sesión ordinaria celebrada el día 1. o 

de Abril del al'lo 1900 que dice textualmente : 
" Bajo la presindencia de D. Galo Picaza , 

se acuerda abonar a D. Celestino López Sima
rro , Director de la Banda de Música, la canti
dad de 60 ptas ., para que las distribuya en la 
forma que tenga más conveniente entre los 
individuos que la componen, por tocar los días 
de Carnaval en los balcones del Ayuntamiento 
según contrató verbal que anteriormente se 
había hecho con el Sr . Alcalde " . Tiene para 
mí esta sesión un valor muy sentimental, 
porque al'los despues yo era uno de los compo
nentes de la Banda que tocaba en los Balcones 
del Ayuntamiento durante las fiestas de Car
naval . Estas al'loranzas del pasadp jamás se ol
vidan . 

Sigo buscando en fechas anteriores y me 
encuentro con otra sesión celebrarda el día 11 
de Diciembre de 1898 presidida tambien por 
D. Galo Picaza ; este Sr. presidió durante va
rios al'los la alcaldía de Tarazana . En esta se
sión se da cuenta de una partida de gastos que 
ascienden a la cantidad de 182 ptas con 90 
ctmos . para pago de instrumentos de la Banda 
de Música, sin especificar que clase de instru
mentos son. Esta cuenta esta presentada por 
su Director, D. Celestino López Si marro. 

Esta búsqueda de datos tengo que inte-

rrumpirla por tener que ausentarme de Tara
zana, datos que pienso seguir buscando en 
cuanto tenga ocasión . 

Pero ya cuento con una referencia muy 
curiosa , y es que las tres Bandas más impor
tantes de Espal'la y seguramente del mundo 
que son Madrid , Barcelona y Valencia , unica
mente Barcelona es más antigua que nuestra 
Banda Municipal . Vaya exponer las fechas de 
la creación de estas grandes Agrupaciones, 
empezaremos por orden de antigüedad. 

La Banda Municipal de Barcelona fue 
fundada el al'lo 1886 bajo la dirección del 
maestro Rodoreda. 

Valencia creó su Banda Municipal el ano 
1902 aproximadamente, bajo la batuta del in
signe maestro Santiago Lope , autor de, entre 
otros famosísimos , pasodobles que han que
dado como modelo de gracia y de inspiración : 
uno llamado del género taurino "Gallito" y el 
otro, pasodoble de Concierto , " Gerona". 

Por último la más joven de las tres citadas 
bandas , la Banda Municipal de Madrid funda
da en el al'lo 1909 bajo la dirección d'el inolvi
dable maestro D. Ricardo Villa (algún dia si 
podemos tendremos que hablar de este gran 
músico, aunque pequel'lo de estatura, que tan
to hizo por la cultura musical de su pueblo, 
Madrid , si no también de Espal'la entera, a 
través de los micrófonos de Radio Madrid re
trasmitiendo a casi todo el pais sus famosos 
Conciertos dominicales desde el Parque del 
Retiro y de Rosales). Por lo tanto como vemos 
la fundación de nuestra .Banda es anterior a 
Madrid y Valencia y posterior a Barcelona. 

La inmensa mayoría de los componentes 
de la Banda la componían trabajadores Arte-

sanos , y del campo que, después de sus fae
nas entonces tan rudas, tenían que acudir a 
los ensayos de la Banda, siempre por la noche, 
con el cansancio y la fatiga de la dura jornada, 
robándole horas 'al suel'lo, pero siempre con un 
entusiasmo y un amor a la música digno todo 
ello de los mayores elogios . Y aquellos, mu
chos de ellos grandes artistas, suplían con cre
ces su escasa formación musical con una gran 
sensibilidad y dotes de poder haber sido unos 
formidables instrumentistas. Yo creo que es 
casi imposible que ya no estén en el recuerdo , 
el entusiasmo de aquellos dias inolvidables 
del famoso certamén provincial de Albacete 
del al'lo 1925: donde se nos recibió como hé
roes . Todos los supervivientes de aquellas jor
nadas no lo podremos olvidar nunca; cuando 
el pueblo no se cansaba de repetir q.ue éramos 
los mejores porque sen tia un gran orgullo por 
su Banda; y yo me pregunto: 

¿Como .es posible que un pueblo dotado 
de una gran sensibilidad para la música, de 
ésto no cabe la menor duda, esté ahora casi in
diferente ante la grave situación que está atra- . 
vesando la Banda de Música? Esto no debe, 
ni puede ser~ tenemos todos , que tomar con
ciencia; Autoridades y pueblo hay que sacar 
de este bache a la Agrupación, hace falta ha
cer un esfuerzo económico y de ayuda moral 
hacia la Banda ;·que vuelva otra vez a sentir el 
honor todo 'el pueblo de tener una gran Banda 
como siempre lo tuvo. Particularmente yo no 
concibo que en mis 50 al'los de vida profesional 
no haya surgido nadie que se hubiera decidido 
a estudiar esta bonita profesión como es la 
música, habiendo como la hay , lo más prin
cipal, mucha predisposición para ejercerla . 

Tenemos que tener en cuenta que los 
tiempos han cambiado mucho, por ejemplo, 
en la actualidad muchísimas chicas estudian y 
tocan instrumentos de viento , y antes muy po
cas chicas se atrevían a estudiar porque su 
campo se limitaba al Piano , Arpa o instrumen
tos de.cuerda y asi, aunque las chicas tuviesen 
vocación de estudiar música, no podían hacer
lo , por falta de profesorado de casi todos los 
instrumentos nombrados. 

Además de todas estas consideraciones 
ahora se dispone de una gran oportunidad, 
particularmente, yo conozco como se desem
buelven la mayoria de las Bandas de los pue-

. bias de Valencia , por pasar largas témporadas 
por allá . Los chicos que estudian instrumentos 
de viento en vez de desplazarse ellos a Valen
cia a dar sus clases al Conservatorio, las Auto
ridades han conseguido que los profesores del 
Conservatorio de Valencia sean los que se des
placen a toda la provincia para poner en mar
cha el plan de estudios que a cada chico le po-

. nen 'Ios técnicos del instrumento, que cada a
lumno quiere estudiar , viéndoles una o dos 
veces por semana para ir encauzándoles hasta 
que terminan su carrera. Ahora Albacete tiene 
su Conservatorio y su profesorado, y yo creo 
que se podía intentar lo que ya han consegui
do en Valencia que los profesores del Conser
vatorio de Albacete se desplacen a los pueblos 
de la provincia para impartir sus clases, yade
más de ser una gran ayuda para el actual Di
rector se le daría un gran impulso a la Banda 
para que otra vez vuelva a tener el calor de 
todo el pueblo. 

De todo corazón eso esperamos . 

11 
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Año demográfico 'Tarazonero Miguel Lucas Picazo 

De seguir así, Tarazona en el año 2000 tendrá 8000 habitantes . 

En el año qlie se nos fue Tarazona registró un leve 
incremento ya que hubo 86 nacimientos y 63 defuncio
nes ; contrajeron matrimonio 54 parejas . Lo cual supone 
unas tasas de mortalidad del 10'3 por mil , de natalidad 
del 13 por mil y 8'8 por mil de nupcialidad . 

lugares que actualmente están naciendo más hombres 
que mujeres . Nacen todos a la misma edad y prefieren 
hacerlo a medianoche . 

Se han muerto más hombres que mujeres V a edad 
más temprana , casi todos ellos entre.los 60 y los 80 años 
mientras que las mujeres lo han hecho entre los 80 y 95 
años . De todas formas en ambos grupos se ve u,:!a, ten
dencia a la longevidad ¡ Y sin Asilo l. Los meses que 
mayor mortalidad han registrado han sido Enero y Julio 
y, ¡Ojalá! todos los meses fueran como Septiembre que 
RO se murió nadie . 

Se han casado 54 hombres con 54 mujeres , todos 
ellos en edad de merecer , menos una pareja que ya no 
cumplen los 70 (Juanete y la Mónica) , además de los 
" arrejuntaos", que por discrección no los he contado . 
Las mujeres se suelen casar en edades comprendidas 
entre los 20 y 25 años y los hombres entre los 22 y 27 . 
De los 54 matrimonios , 16 lo contrajeron en Agosto y el 
resto repartido por todo el año, especialmente en Di
ciembre y Mayo , siendo Octubre el mes menos preferi
do ¡con la vendimia encima cualquiera se casa! . 

16 

14 

12 

10 

8 ~, ,-
~ \ 

Matrimon ios 8 ,7" .. 

efunc.ion.,5 101 3 "
\Nac imientos 13 " .. . 

Los nacimientos siguen siendo muy numerosos , 
. especialmente en Mayo y Septiembre , lo que nos indica 
que en verano (Agosto) y la Navidad son las épocas pre
feridas por los tarazoneros para engendrar ... ¡Ah pilli 
nes ... que os he plllao . Se confirma lo sucedido en otros 

En el úl timo padrón municipal (1/3/ 81) , la pobla 
ción de derecho de la localidad era de 6.089, la de hecho 
de 6.011 . Es de aprec iar la diferencia existente entre 
varones 13.065) y mujeres 13.024) . 

F M A M J JI A S o N o , . 

Comunicado de la 
Peña Carnavalera 
La Comparsa se prepara 

Apenas diez meses después de morir la última melodia carna
valera, vuelve a renacer con más fuerza, si cabe, el carnaval. Y re
nace pronto porque los comparseros, impacientes por la pereza del 
reloj al caminar, comienzan sus reuniones como si quisieran darle 
un empujón a esas saetas reticentes que sólo saben adelantar un 
minuto cada minuto. 

Por eso hay están ya, los primeros ensayos y algún pasacalles 
nocturno, generalmente bien acogido, porque crea en los mayores, 
nostalgía, en los jóvenes, ilusión, yen todos, alegria. 

Pero a lo que vamos, ya en los últimos días de 1981, hubo un 
par de reuniones que dieron su fruto. Se nombró al funcionario de 
correos, Juan Miguel Saiz, Tesorero de la Comparsa "El Trago", 
para el carnaval 1982. Y a fé que lo hace bien, pues no es el primero 
que se queja del sablazo recibido, 200(lptas. del ala; pero que al fin 
y al cabo, el carnaval es una vez al año, y además, con derecho a la 
vianda de todos los días, y en uno de los locales más acogedores .del 
pueblo, gracias a la paciente María, siempre dispuesta a colaborar. 

las' Aguas del Valdemembra 
iQué turbias bajan las aguas 

del valdemembra!. 
Al escribir esto no lo hago para 

referirme a los comentarios que 
este modesto periódico ha suscita
do en el número de su nacimiento. 
Los pocos elogios que tuvo (no 
hubo hipocresia), muchos alientos 
y alguna que otra zancadilla nos 
'sirven de estímulo y aliento para in
tentar darle mejor vida. 

Quiero referirme a los proble
mas que 'vuelve a crear su homóni
mo, a. él le debe su nombre, el ria
chuelo que bordea nuestro pueblo y 
al que aunque no sea de manera 
muy ortodoxa siempre llama
remos "El Riato " . 

Los que todavía nos considera
mos de "mediana edad", recerda
mos un riachuelo en el que sus 

Isaac López Picazo 

Chuscarroso en nuestros furtivos tranquilas y cristalinas del Valde
baños veraniegos. Nuestras primeo, membra, son ahora, más que tur-
ras aficíones pescadoras o cazado- bias, demasiado oscuras. Supongo 
ras, que de todo había, cogiendo que todos tendremos un poco de 
ranas, escuerzos o renacuajos culpa. Quién en esas aguas busque 
tenían en "El Riato " el lugar idó- limpieza, sólo encontrará suciedad 
neo para poder satisfacerlas. Inclu- e infección . Los escuerzos y ranas 
so cuentan que hubo un tiempo en han cedido su puesto a otros "anl-
que hasta cangrejos podian pescar- malitos" menos simpáticos y más 
se en el Valdemembra, pero mis re- peligrosos: LAS RATAS, que han 
cuerdos no alcanzan a tanta mara- hecho del Valdemembra su fortín. 
villa. Y, por desgracia, todavia no toma-

¿Como podía ser posible ver a mos conciencia exacta del foco in-
las mujeres levando en él si no hu- feccioso en que estamos convirtien-
biesen corrido transparentes sus do al Valdemembra. El dragado 
aguas? que se hizo a su cauce a lo largo de 

Pero si esto que evoco nostál- unos 12 kms. aproximadamente no 
gicamente lo traslado a la actuall- dió el resultado apet~ldo . La 11m-
dad no me queda más remedio que pieza importó cerca 'de 4 millones 
repetir la tan manoseada frase de de ptas., de los que la mitad fué 
"cualquier parecido con la realidad subvención del Ministerio de Agri-
es mera coíncidencia". Y no es que cultura. Pasados dos al'los de su 
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Ya en este año, se celebró la primera reunión el 2 de Enero pri
mer sábado del año y otra el 16, víspera de San Antón. Cuando por 
fín llegue el21 de Febrero, todo lo hablado, se olvidará, y cada uno, 
sin más bagaje que su improvisación, se proyectará, en la fiesta tal 
cual es, o como quisiera ser, a través de su disfraz. Y lo hermoso es 
que así debe ser. 

. aguas tranquilas, si no cristalinas 
al menos bastante claras, eran el 
foco principal de nuestras correrías 
verani'egas. Sólo "El Riato", y 
siempre a espaldas de nuestros pa
dres , podía hacer la competencia a 
las balsas de Constantino o del 

piense que todo el tiempo pasado limpieza, vuelven a aflorar los mis- . 

disco-bar Tara zona 

carnavales 
83 

fué mejor, puesto que soy partida- mos problemas y lo que prometía 
rio del progreso aunque al mismo ser solución bastante aceptable, 
tiempo consciente de las servidum- para muchos ha quedado reducido 
bres , de las dificultades que ese a un mal lavado de cara. 
progreso genera. Aquellas aguas Vertidos de toda clase en su 

cauce, con la consiguiente apari
ción de hierbas, y mal funciona
miento de las depuradoras podian 
ser las causas principales, pero no 
únicas, del cambio producido en 
sus aguas, que de nuevo corren con 
enorme dificultad, e incluso se es
tancan ya en algunos lugares. El ín
dice de contaminación es enorme. 
Según rumores, el Valdemembra 
está entre los tres primeros ríos con 
mayor indice de conta'minación de 
la Confederación Hidrogáfica del 
JÚcar. 

y si esto es problema hoy, 
penselTlj)s lo que ocurrirá dentro de 
unos meses, con la llegada del ve
rano, cuando los mosquitos hagan 
su masiva aparición. ¿V no diga
mos de la oleada de fetidez que ten
drán que soportar sus vecinos? 

Por eso creo que es hora de 
que tomemos conciencia exacta de ' . 
la magnitud de este problema. De 
las infecciones que potencialmente 
podria depararnos y en plazo no le
jano. ¿Porqué no se aportan solu
ciones que ayuden a erradicar de 
una vez por todas ese mal que ya va 
siendo endémico en el Valdemem
bra. 

Bar "El' Tonel" 
TAPAS VARIADAS 
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A mi aire 
Amigos lectore;; , gracias a la b'Je!1a acogida que 

habeís dispensado a este periódico , que es el vuestro , el 
de aquí, habeís hecho posible que un nuevo número vea 
la luz . 

Me viene a la memoria aquel telegrama que leyó 
nuestro subdirector en la presentación oficial del perió
dico , en el cual se nos deseaba un feliz parto y larga vi
da a la criatura , pues bien , creo que podemos decir que 
el número O ya tiene un hermanito gemelo y que tene
mos la intención de que sean muchos más . ¡Ojala r 

Debido , cosa lógica , a la inexperiencia , las prisas 
de última hora por sacar el primer número a la calle , 
hacer una presentación digna . cosa que creo que se 
consiguió con creces y si no a las pruE:bas me remito , y 
otra serie de avatares , en el número anterior no se hizo 
referencia a las fiestas de Navidad , un pequeño desliz 
por nuestra parte . 
¿ Que tal se pasaron? 
Suponemos que muy bien ¿verdad? 

Vayan ahora para todos nuestros lectores y los que 
no lo son nuestros mejores deseos para este casi recien 
estrenado 1982. . 

Y ya que estamos en el papel de periodistas no me 
resisto a la tentación de hacer un pequeño balance de lo 
que fué el pasado año , pero no un balance de corte clá
sico , pues para eso ya hay profesionales de la informa
ción que lo han hecho antes , sino un balance más a mi 
aire , como si dijéramos , un balance de andar por casa , 
solamente recordar algunas cosas de las que ocurrieron 
y que ya pertenecen a la historía . 

¿No creen Vds . que 1981 podría ser catalogado 
como el año ',' atípico" por excelencia? 

Yo por lo menos no había oído en mi vida esa pala
breja tantas veces seguidas a lo largo de un año, aparte 
que también es cierto que no recuerdo un año en el que 
hayan ocurrido tantos acontecimientos de signo negati 
vo , tanto dentro como fuera de nuestro pais . 

¿Recuerdan la repentina dimisión de Adolfo Súa
rez nada más empezar el año? Ya empezaron a ocurrir 
cosas atípicas . 

De lo que si estoy seguro de que se acuerdan es de 
aquella famosa velada - madrugada .,... mañana de entre 
los días 23 y 24 de Febrero ¿verdad? (poco más y . .. ¿qué 
habría sido de nuestro carnaval que estaba en puertas?) 

.¿Verdad que también se acuerdan todavía de aquel 

. 

Deportes 
Francisco Castro Moreno 

Ciclismo 

Afición al ciclismo siempre ha habido, pero no se ' 
había despertado hasta la primera carrera que se hizo 
en la feria de 198J , con tanto entusiasmo del público y 
éxito q-ue más tarde volvieron a celebrarse otras dos 
carreras, el14 de septiembre , día del Cristo, y el 27 del 
mismo mes . Fruto de estos acontecimientos el público 
ha tomado mucho ambiente e incluso han salido varios 
carreristas jóvenes y menos jó\ienes , pero lo importante 
sería que se despertará el ciclismo que es un deporte , 
además de bonito , sano. 

Pero ahora viene la cuestión , como todo deporte 
necesita unos fondos y al ser al descubierto y no cobrar
se ninguna entrada , no se producen ingresos . En un in 
tento de mantener y fomentar este deporte sin , claro 
está. perjudicar a nadie pensamos sortear una bicicleta 
y con tal fin iniciamos la venta de boletos , y nada , estu
pendo, ya pensamos en comprar ropa para los que co
rrieran con el dorsal CLUB T ARAZONA. Pero pronto 
ese sueño, porque fue un sueño, se desvaneció sin 
saber porqué ni por quién , pero la bicicleta nos la reco
gió la Guardia Civil junto con los números alegando que 
éra una actividad prohibida y fueron puestos a disposi
ción de Hacienda . 

En resumen, una iniciativa positiva : una bicicleta 
en el cuartel , otra que tuvimos que sortear entre los 
pocos números vendidos y la escalofriante multa de Ha
cienda de 21 .000 ptas . 

No tenemos nada que decirle al promotor de la de
nuncia , sino que le damos las gracias en nombre de 
todo el pueblo por la colaboración prestada para el fo 
mento del deporte y en concreto del ciclismo. Pero I (~ 

afición debe saber que se hará ciclismo en Tarazona , 
pues el CLUB CICLISTA está tramitando todo lo nece
sario . 

F. Picazo García 

" bichito 'l - en palabras del ministro de sanidad y se
guridad social- que producía una especie de neumonía 
que ha ocasionado cientos de muertos? Y lo que te ron 
daré morena . porque según parece esto no termina aquí 

¡Casi se me olvida ! ¿y que me dicen de aquellos 
" anarquistas , chor izos y macarras" ? que no teniendo 
cosa mejor que hacer , pues van y realizan una 
toma - asaltó al Banco Central de Barcelona d igna de 
una película de Hollywood . 

¿Como. olvidar el vil asesinato , por parte de ET A, 
del ingeniero Ryan? ¿Y las trágicas muertes , en cir
cunstancias poco claras , del etarra Arregui , estando en 
prisión , y las de tres jóvenes que circulaban por la pro
vincia de Almería? 

Vamos que ¿cómo no va a privar el infarto? si cada 
día te levantas esperando a ver con que noticia te sor
prende la prensa , radio o televisión , a ver si las víctimas 
de la colza ya han hecho su aparición en tu provincia , o 
cuantas víctimas se cobró el terrorismo, que si parece 
que hay malestar entre los uniformes , o bien que hay 
crisis de gobierno , que aumenta el paro o que te suben 
la gasolina . 

Vaya señores , un poema. 
Pero , ¿y lo tranquilos que vamos a estar cuando 

entremos en la OTAN? sobre todo ahora que el fantas 
ma de la guerra nuclear se abate sobre el planeta y la 
tensión ha llegado a alcanzar sus cotas más elevadas 
trás lo de Polonia. 

Además creo recordar que la otra noche soñé que 
los pesqueros españoles ya no volverán a ser atrapados 
por los marroquíes , franceses , portugueses , etc ., que 
los camiones españoles no volverán a ser incendiados ni 
volcados por los agricultores franceses y que una déca
da de éstas entraremos en el Mercado Común con todas 
las limitaciones que nos quieran poner. 

Pero en fin no todo había de ser pesimismo, el 
Guernica volvió a España ... y no olvidemos que el Real 
Madrid ¡estuvo a punto de ganar la Copa de Europa! . 

Unamos a ello las magníficas persperti l/as que te
nemos de cara al Mundial 82 (donde creo que somos fa 
voritos ¿no es así?) y el deseo de que nos toque a todos 
la lotería y las quinielas y todo se habrá solucionado 
felizmente . 

Mientras tan o tomemos una Coca - Cola y a son
reir todo el mundo . 

Fútbol 

EF pasado 10 de Enero con la derrota a domicilio 
por 0-1 ante La Gineta, llegamos a la mitad de la com
petición de l . a Regional Murciana donde participa 
nuestro equipo . Es triste despedir la 1. a vuelta con una 
derrota en casa , sobre todo porque nuestros vecinos no 
hicieron nada para conseguir los dos puntos en juego y 
solo la mala suerte hizo que no consiguieramos puntuar 
pero más triste es la situación ' en que se encuentra 
nuestro equipo como se puede comprobar .con estos da
tos: Si le damos la vuelta a la clasificación ocuparíamos 
el cuarto lugar sumando 12 puntos y 6 negativos . He
mos encajado 30 goles y solo marcado en puerta contra-
ria 23 . -

Los seis negativos son debido al dejar escapar 8 
puntos de nuestro campo a saber : derrotas ante el Java
lí Nuevo , 0-2; La Copa , 0-1 ; y 1,\ Gineta , 0-1 yem
pates ante el Moratalla 1-1 y La Alberca 1-1, mien
tras npsotros solo conseguimos los puntos en Levante 
de la Nora , 3-4. 

Como podemos comprobar la temporada es hasta 
el momento desastrosa ¿culpables? , no tengo dudas de 
que los verdaderos culpables son los jugadores , no 
todos, pero la gran mayoría no están tomando con la se
riedad necesaria la competición y gracias a las ausen
cias caprichosas en algunos encuentros , sobre todo si 
son desplazamientos , no se ha podido hacer un equipo 
base por lo que las líneas no están compenetradas y así 
es muy díficil jugar al fútbol , de este mal proceden los 
30 goles encajados teniendo en general una de las mejo
res defensas de la competición , si,ª-ndo el equipo más 
goleado junto con el Levante de la Nora , último clasifi
cado si exceptuamos al Blanca que lleva 47 dianas en su 
portería y así podiamos hablar de las demás líneas . 

En este capítulo de jugadores cabe destacar a 
Nano y Alfonso , los jugadores más veteranos del equipo 
pero que tienen la ilusión de un chaval de 15 años y 
están realizando una campaña extraordinaria sobre 
todo el segundo, y el buen momento de forma y juego 
que atraviesan Ezequiel y Piñero . Hago una llamada a 
todos los jugadores con el fin de que afronten la 2. a 
vuelta con más seriedad con el fin de enmendar la si 
tuación del equipo , si unen sus fuerzas los jugadores 
pueden conseguirlo y confío plenamente que nuestra 
clasificación al fina l de temporada será entre los 7 pri 
meros . Esta misión sería más fácil si los aficionados 
animaran más al equipo cuando las cosas se pongan di
fíciles durante los partidos en vez de abuchearles y si el 
equipo contrario es superior admitirlo deportivamente y 
no pagarla con el colegiado de turno , cosa que hace 
mucho daño tanto al deporte como al pueblo en general. 

Solo me queda informarles que el mister Eusebio 
presentó su dimisión como responsable del equipo a fi 
nales de año y que se ha hecho cargo del mismo el juga
dor Nico . Suerte . 

Crónica Municipal 
López Pi cazo 

ADJUDICADAS LAS OBRAS DE LA PISTA POLIDEPORTI
VA y HOGAR DEL PENSIONISTA, por un total de 15 mIllo
nes de pesetas. 

E.I pasado 30 de Diciembre se celebró en el Salón de Ac
tos del Ayuntam iento , Pleno Ordinario al que asistió la totali
dad de la Corporac ión Municipal y en el que se tomaron los 
acuerdos sigu ientes : 

Señalar como fiestas local .. , y a efectos del calendario 
laboral los dias de San Bias y San Bartolomé. 

Adjudicar definitivamente las obras de construcción del 
Hogar del Pensionista a favor de JuanJosé Sánchez Garcia. El 
importe de estas obras es de 7.874.000 ptas., repr .. entando 
un 19'63% de baja sobre el tipo de licitación. (el hogar del 
Pensiunista estará enclavado en la plaza de José Isbart y el 
plazo de realización de las obras es de 6 meses). 

También definitivamente se adjudicaron las obras de 
construcción de Pista Polideportlva descubierta con graderíos 
y vestuarios a la Cooperativa "Simón Bolivar" de la localidad. 
El importe de la adjudicación es de 7.280.000 ptas., lo que su
pone una baja de 19' 11 % sobre el tipo de licitación . (el plazo 
de realización de estas obras también es de 6 m ..... La Pista 
Polideportiva estará situada en la Avd. de La Roda). 

Aprobar el pliego de condiciones para la realización del 
servicio de limpieza del Ayuntamiento y de la Biblioteca PÚ
blica Municipal. 

Por finalizar el contrato de arrendamiento de la plaza de 
toros, se acordó ofrecer una prórroga de contrato al Sr. Sanz 
Casanova en las mismas condiciones anteriores. Caso de no 
aceptarlo, anunciar nueva licitación y bajo iguales condicio
nes. Se valoró en este punto la positiva labor de la Empresa 
que , a lo largo de 14 años en que ha tenido la Plaza en arren
damiento, consiguió incluir en todos sus carteles de Feria una 
corrida de toros . 

Facultar al grupo de U.C.D., accediendo asi a la petición 
del ConceJar de ese grupo Sr. Pi cazo Tébar, para que se reali
cen las gestiones pertinentes con el fín de conseguir la reaper
tura y puesta en funcionamiento del Asilo de Ancianos. 

Designar la Comisión de Feria y Fiestas 1982. Este año 
estará compuesta por la totalidad de los miembros de la Cor
poración. 

Organizar las tradicionales fiestas de Carnaval conJun
tamente entre Ayuntamiento y Peñas Carnavaleras, igual que 
ocurriera el año anteriór. 

Declarar que no hay situación de ruina en la vivienda sita 
en Virgen, 4 y ordenar las medidas pertinentes destinadas a 
mantener la seguridad, salubridad y ornatos públicos del 
inmueble. 

-
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Esquina la Marcela 
Con la proximidad del Mundial han dicho que , para pa

liar la avalancha de reporteros futbolísticos , se van a habilitar 
plazas en el pueblo. iNo os fieis! El fulano se parecía mucho 
al Sr. López. 

En el año 1981 nacieron en Tarazona de la Mancha 86 nl
ñOS.iNO FUE TAN MALO EL A~O!. 

Quieras o no quieras , las cunetas de la calle Villanueva, 
estarán abiertas hasta que te mueras . . 

¿Sabiais que el único reloj del pueblo que señala la hora 
exacta DOS VECES al dia está en nuestra torre? 

Nos han sugerido queJe pongamos apellidos al periódico 
y le llamemos desde ahora VALDEMEMBRA PICAZO. 

Lo sabemos de buena fuente. Parece ser que según mani
festaciones de Robles Plcazo, a partir de febrero en el progra
ma APLAUSO en vez de su revista sacarán ejemplares de 
VALDEMEMBRA. 

¿Ex iste la Asociación de Padres de Alumnos del Colegio 
Nacional Eduardo Sanchiz? Dicen que si. .. y la Cooperativa 
sin blanquear . 

Se ha desatado una viva polémica en el vecino pueblo de 
Montalvos. El señor Alcalde quiere que se construya una ca
rretera de circunvalación. D. Antonio Jareño, dice que gastar 
6 millones de ptas. para desviar una carretera por la que pa
san 2 vehiculos a la hora en un pueblo de 250 habitantes 
(aproximadamente), es una gran tonteria. Permaneceremos 
atentos. 

Ultimas Noticias 
En las antiguas escuelas..de la calle de San gregorio 

que han si~o derruidas para la construcción de un cen
tro sanitario, han aparecido restos humanos. 

Se barajan varias hipótesis sobre su origen, pero 
tal vez pertenezcan a la época en que el local era Er
mita, o sea de 150 a 200 años. 

En el próximo número daremos información deta
llada . 

Se ha creado una asociación de agricultores . Am
pliaremos la noticia. 
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